

Cecilia Grierson (1859-1934)

La tapa de este número de *Medicina (Buenos Aires)* se ilustra con un sello postal con el retrato de Cecilia Grierson, la primera médica graduada en la Argentina y Sudamérica. Cecilia Grierson nació en Buenos Aires, el 22 de noviembre de 1859; su padre era John Parish Robertson Grierson, hijo de William Grierson, escocés, quien, en 1825, llegó con los que formaron la Colonia Escocesa de Monte Grande, su madre, Jane Duffy, era irlandesa. Su infancia transcurrió primero en Uruguay y luego en Entre Ríos, en la estancia de su padre. A los seis años la mandan a Buenos Aires para realizar sus estudios, los hace en escuelas inglesas y francesas y en el colegio Griego, "entonces de moda"^{1a}. Avatares políticos y económicos empobrecen a la familia y debe regresar a Entre Ríos y, en la estancia del padre, instala una escuela rural. Muerto el padre vuelve a Buenos Aires y se emplea como institutriz de una familia pudiente para ayudar a mantener a su madre y hermanos pequeños. A los 15 años ingresa en la Escuela Normal de Señoritas No. 1 de Buenos Aires donde se gradúa de Maestra en 1878, a los 19 años. Poco después el Director de Escuelas, Domingo Faustino Sarmiento, la designa Maestra en la Escuela Mixta de San Cristóbal, esto le permite traer a su familia a Buenos Aires.

A los 23 años, en 1882, emprende el nuevo y difícil camino de estudiar en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. La Facultad no restringía el ingreso de mujeres, pero era un requisito haber estudiado y aprobado cursos de latín, materia que sólo se dictaba en los Colegios Nacionales a los cuales sólo tenían acceso los varones. Cecilia logró su meta, primero consiguió que se considerara su solicitud, y luego aprobó los cursos. Mientras estudiaba medicina fue nombrada, en 1885, ayudante del laboratorio de histología, un año después funda, en el Círculo Médico Argentino, la primera Escuela de Enfermeras y Masajistas de Sudamérica, reconocida oficialmente por la Asistencia Pública unos años después y que dirigió hasta 1913. Fue también Practicante de la Casa de Aislamiento (actual Hospital Muñiz) durante la epidemia de cólera de 1886, Practicante menor y luego mayor, unos meses, del Hospital de Mujeres, actual Hospital Rivadavia.

Se graduó de Médica en 1889, con la tesis titulada "Las histero-ovariectomías efectuadas en el Hospital

de Mujeres desde 1883 hasta 1889", su padrino de tesis fue el Dr. Mauricio González Catán. Se desempeñó como médica en el Hospital San Roque, actual Hospital Ramos Mejía, entre 1892 y 1897. Se dedicó a la tocoginecología y la pediatría, la clínica de mujeres y niños, y "atendió en su consultorio una numerosa clientela privada"^{1b}.

Diligente e innovadora, fundó la Sociedad Argentina de Primeros Auxilios (1892), el Consejo Nacional de Mujeres (1900), la Asociación Obstétrica Nacional (1901) y la Revista Obstétrica, la Sociedad de Economía Doméstica, base de la Escuela Técnica del Hogar (1903). Dictó los primeros cursos de kinesioterapia en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires (1904 y 1905). Enseñó ciencias en el Liceo Nacional de Señoritas, anatomía en la Escuela Nacional de Bellas Artes y en la Escuela de Sordomudos, promovió la enseñanza de la puericultura, la de ciegos y sordomudos.

Activa feminista y luchadora por los derechos de la mujer; en 1899, el gobierno (presidencia de Roca) la envió a Europa para estudiar cuestiones relacionadas con la educación de la mujer y de los discapacitados. Participó en el Congreso Internacional de Mujeres realizado ese año en Londres, que la nombró vicepresidenta. También concurrió a clínicas de tocoginecología en París, Viena, Berlín y Leipzig. Presidió en 1910 el Primer Congreso Femenino Internacional, convocado por Asociación de Mujeres Universitarias y celebrado en el país. En 1927 retornó a Europa en viaje de estudios, enviada también por el gobierno (presidencia de Alvear), y participó, en Londres, en el Primer Congreso Eugenésico Internacional.

Sus publicaciones se ocupan de la enfermería, kinesioterapia (kinesiterapia se decía entonces), primeros auxilios, la prevención de las enfermedades infecciosas. También de la historia de la Colonia Escocesa de Monte Grande (*Primera y única Colonia Formada por Escoceses en La Argentina. Colonia de Monte Grande. Provincia de Buenos Aires. Buenos Aires: Peuser, 1925*)².

En 1913 resignó la dirección de la Escuela de Enfermería y Masajistas y tres años después dejó toda actividad docente. Realizó los trámites para su jubilación y no le fue bien. Como sólo se le computaron 22 años de los 42 que trabajó, muchas veces *ad honorem* y en distintas jurisdicciones, tuvo que solicitar y se le conce-

dió una modesta jubilación extraordinaria. Dice: "Nunca he poseído el arte de pedir, ni siquiera de retener lo mucho que he ganado, ..."10. Y no consiguió mejorar su haber jubilario. Se retiró definitivamente en 1917 y, ya enferma, se instaló en Los Cocos (Córdoba). Donó parte de su propiedad al Consejo Nacional de Educación para construir una escuela y una casa de descanso para docentes.

Cecilia Grierson tuvo en su vida reconocimientos y contrariedades, pero el hecho de su carrera que más le dolió fue que nunca pudo ejercer una cátedra en la Facultad de Medicina. En 1894 optó por un cargo de profesora substituta en la Escuela de Obstetricia, el concurso se declaró desierto. En 1904 fue designada adscripta a la Cátedra de Obstetricia del profesor Fanor Velarde.

Falleció en Buenos Aires el 10 de abril de 1934. Desde 1935 la Escuela de Enfermería de la Ciudad de Buenos Aires lleva su nombre y el día de su nacimiento es el día del Enfermero.

Claudio Zuckerberg

e-mail: claudio@zuckerbergjanna.com

1. Kohn Loncarica AG. Cecilia Grierson. Vida y obra de la primera médica argentina. Buenos Aires: Stilcograf, 1976. 120 pp. a) p 25; b) p 45; c) p 30.
2. Landaburu AJ, Kohn Loncarica AG, De Vega EP de. Nuevos aportes biográficos sobre Cecilia Grierson. Quirón 1981; 12; 369-74.